



Salinas de CUESTA PALOMA (Baena, Córdoba)



Salinas de Cuesta Paloma (www.pinterest.es)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Salinas de CUESTA PALOMA

Pedanía aldea, paraje o pago:

Municipio:

Baena

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **380339,791** Y: **4171331,022** Huso: **30** Altitud: **255** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Guadajoz

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sin clasificar

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas detríticas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

Las salinas se localizan a un kilómetro escaso del cruce de la carretera A3125 de Baena a Cañete. Están convenientemente indicadas con un cartel.

En 1957 la salina aparece en plena explotación, si bien su origen se remonta siglos atrás. Actualmente se encuentra abandonada aunque se pueden observar las distintas construcciones realizadas a lo largo del tiempo.

El manantial salino que abastecía a estas salinas se encuentra junto al pozo noria donde existen balsas calentadoras y decantadoras construidas más recientemente.

En Baena, existen más de 20 salinas inventariadas, el Portal Minero incluye la que fuera junto con Duernas y los Jarales, Salina Real de Estanco con 2 ha de superficie, Cuesta Paloma.

5 Instalaciones Asociadas

Otras: Balsas de decantación y pozo noria

6 Caudal Medio

Caudal **Bajo** (1 - 10 l/s)

¿Se agota? **No se agota nunca**

7 Uso del Agua

Sin uso

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Con permiso**

Uso público actual: **Bajo**

9 Estado de Conservación

Deficiente

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Abandono, suciedad y vertidos.

11 Antecedentes históricos

Estas salinas aparecen en los inventarios del siglo XIX como el de Josef Pinilla en 1825 o en la entrada sobre Baena del Diccionario de Pascual Madoz . Su producción de 6.462 fanegas superaba a la de otras salinas interiores de Córdoba como las del Arroyo Algarve y Jarales, pero estaba lejos de las 29.088 de las salinas de Duernas (ver ficha). Es también la única que aparece en la cartografía de 1899, incluyendo sus dos conjuntos de piletas y la noria correspondiente que las alimentaba.

12 Otra Información

Información obtenida de:

<http://albendindesdelatorre.blogspot.com/2011/12/oro-blanco-de-la-campina-salinas-de.html>

Cabe mencionar que en Córdoba nace Gabela de Sal, un proyecto empresarial para la recuperación de las salinas de interior tradicionales de la provincia, entre las que se encuentran la salina de Duernas (municipio de Espejo), la salina de Vadofresno (Albendín, Baena), y otras salinas antiguas. La sal procede de manantiales de agua salada y su explotación ha dado lugar a un desconocido patrimonio histórico y cultural.

13 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal: **Alto**

Paisajístico/Pintoresco:

Medio-ambiental:

Recreativo/Turístico/Usos Públicos:

Histórico/socio-cultural: **Alto**

Arquitectónico:

Económico:

Arraigo/Aprecio popular: **Medio**

14 Valoración General

Media

15 Nombre del autor/es de la ficha

T. Peinado Parra (IGME-Granada) y L. Sánchez-Díaz (Univ. Granada)
(13-09-2018)

16 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.